

Objekttyp: **TableOfContent**

Zeitschrift: **Revue Militaire Suisse**

Band (Jahr): **6 (1861)**

Heft 23

PDF erstellt am: **29.06.2024**

### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Inhalten der Zeitschriften. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern.

Die auf der Plattform e-periodica veröffentlichten Dokumente stehen für nicht-kommerzielle Zwecke in Lehre und Forschung sowie für die private Nutzung frei zur Verfügung. Einzelne Dateien oder Ausdrucke aus diesem Angebot können zusammen mit diesen Nutzungsbedingungen und den korrekten Herkunftsbezeichnungen weitergegeben werden.

Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. Die systematische Speicherung von Teilen des elektronischen Angebots auf anderen Servern bedarf ebenfalls des schriftlichen Einverständnisses der Rechteinhaber.

### **Haftungsausschluss**

Alle Angaben erfolgen ohne Gewähr für Vollständigkeit oder Richtigkeit. Es wird keine Haftung übernommen für Schäden durch die Verwendung von Informationen aus diesem Online-Angebot oder durch das Fehlen von Informationen. Dies gilt auch für Inhalte Dritter, die über dieses Angebot zugänglich sind.

# REVUE MILITAIRE

## SUISSE

dirigée par F. LECOMTE, major fédéral.

---

N° 23

Lausanne, 11 Décembre 1861.

VI<sup>e</sup> Année

---

**SOMMAIRE.** — Les derniers combats de l'ancienne Berne. Mars 1798 (suite). — Bibliographie. *Manteau-abri de campagne, par le capitaine belge L'heureux.* — *Méditations de caserne, par Longuet.* — Des dromadaires dans l'armée des Etats-Unis, par le major Wayne. — Avenir de la cavalerie, par le colonel d'Azémard. — Nouvelles et chronique. — SUPPLÉMENT : L'Italie en 1860 (suite).

---

### LES DERNIERS COMBATS DE L'ANCIENNE BERNE.

(Suite.)

Cependant, à l'arrivée des Français, les deux bataillons placés en avant firent bonne contenance, et repoussèrent d'abord l'ennemi dans la forêt ; une seconde attaque les repoussa à leur tour ; ils reculèrent, puis revinrent à la charge ; battus de nouveau, ils se jetèrent sur les troupes placées derrière eux, qui n'avaient pas eu la pensée de les soutenir, et les mirent en désordre. Encore quelques moments d'une résistance opiniâtre : mais les Français avaient débordé les Bernois, des deux côtés ; leur cavalerie fila le long du marais ; une de leurs pièces lança quelques obus. A la vue, ou plutôt à l'ouïe de ce projectile inconnu : « Ils tirent des bombes ! ils tirent des bombes ! » s'écrièrent les Bernois, et la fuite devint générale.

Plusieurs avaient cependant combattu d'une manière digne du nom suisse et avec le courage du désespoir : un vieillard du village d'Utzenstorf, rapporte Rovéréa, entendant commencer la fusillade, réunit autour de lui sa femme et ses filles, s'agenouille avec elles, adresse sa prière au ciel, lit un chapitre de la Bible, donne sa bénédiction à ses compagnes, leur distribue des hallebardes, et marche avec elles au combat. Tous y périrent. Un autre vieillard, posté derrière un cerisier, avait abattu plus d'un ennemi de son mousquet : « Suivez-nous, lui cria-t-on au commencement de la déroute, vous al-